
Виконком міської Ради  народних депутатів детально і 
критично обговорив готовність об'єктів міста і селища Лісне до 
роботи в осінньо-зимовий період. З цього приводу заслухано 
інформації головного інженера ВЖКХ Ю .М .Ю р'єва, головного 
санітарного лікаря М .Г .Ч абана, заступника голови Ради  з 
виконавчої роботи М.Н.Готстдінера.

У  селищ і Л існе перевірені інж енерні мережі по 
теплопостачанню, водопостачанню, каналізації, забезпечена 
робота котельної, яка працює на газу, ведуться роботи по 
налагодженню двох котлів, які будуть працювати на рідкому 
паливі (резерв), закінчено ремонт каналізацій но-насосної станції.

Разом з тим тут не закінчені роботи по ремонту об'єктів 
ж итла, в катастрофічному стані “М айстри” №  29, 36, 37, 
“Бранденбург” №  16, поганий стан покрівель, внутрішніх 
комунікацій будинків, не на всіх житлових будинках є тепловий 
контур, не виконані заходи щодо водопониження на території 
будівельної бази і селища Лісне, не підготовлена будівельна база.

У С лавутичі закінчено роботи по ремонту головного і 
допоміжного устаткування центральної котельні. Технічний стан 
м аг істр ал ьн и х  і допоміж них теп лови х , водопровідних, 
каналізаційних мереж задовільний.

Проте не повністю виконані роботи по закриттю теплового 
контура М С Ч , не виконані роботи по покриттю  інф ек
ційного відділення. В головному корпусі М С Ч  не працює 
12 вентиляційних систем.

Не закінчені роботи по покриттю, стиках для збереженні 
теп ла в ж итлови х  буд и н ках , особливо  Б ак и н ськ о го , 
Московського, Київського кварталів. ’

Не розпочаті ремонтні роботи на фасадах Будинку побуту, 
Ц Т П , залізничного вокзалу , дитсадка №  3. Н е завершені 
ремонтні роботи школи №  2, дитсадка №  3. Вони тут, до речі, 
проводяться з допущенням браку.

Обладнання каналізаційної насосної станції не відповідає 
вимогам, будівництво третьої черги виконується повільно. Не 
сповна виконано ремонт освітлення.

Н а деяких об ' єктах  відсутня культура виробництва, 
будівельні майданчики засмічені.

Виконавчий комітет міської Ради народних депутатів 
інформації про готовність об'єктів до роботи в осінньо-зимовий 
період взяв до відома. Керівникам відповідних підрозділів, 
причетних до цього важливого питання, рекомендовано в цілком 
визначені строки вжити невідкладних заходів щодо виправлення 
недоліків, забезпечити нормальне функціонування всіх об'єктів 
в умовах пониження температури, настання похолодання.

Вчера на Чернобыльской АЭС завершил работу трехдневный 
семинар по методологии ан ализа событий на атомны х 
электростанциях, который проводят ведущие специалисты 
Международного агентства по атомной энергии (М АГАТЭ) 
господа Бернард Томас и Пьер Близелиус.

Для руководителей производственных и ведущих специалистов 
Ч АЭС они прочтут цикл лекций по различным аспектам культуры 
безопасности (это понятие трактуется как непрерывное повышение 
уровня безопасности ядерно-промышленных объектов, которое, по 
определению МАГАТЭ, на 60 процентов зависит от персонала и 
только на 40 процентов — от техники), проведут практические 
занятия и дискуссии на такие, например, темы: “Почему это не было 
предотвращено? Определение коренных причин события”, “Что 
случилось? Логическое дерево происшествий”.

В минувшем году специалисты МАГАТЭ уже проводили 
подобный семинар на Чернобыльской АЭС. Полученные знания, 
безусловно, способствовали тому, что по итогам 9 месяцев 
нынешнего года коллектив ЧАЭС продемонстрировал самую 
безопасную эксплуатац ию атомных энергоблоков среди украинских 
АЭС, а энергоблок №  1 вошел в число лучш их двадцати 
энергоблоков мира (из 432) по эксплуатационным характеристикам.

В процессе ремонта первого энергоблока возникла необходимость 
дополнительных работ по замене технологических каналов, вызванная 
рекомендацией, полученной от Главного конструктора НИКИЭТ.  
Прокомешпировать это наш корреспондент попросил заместителя главного 
инженера по ремонту Б. И. Гончарова.

Мы получили документ от 
Главного конструктора НИКИЭТ, 
который при рассмотрении наших 
актов по результатам
внутриреактивного контроля и 
проведения предварительных  
рассчетов рекомендовал
дополнительно заменить 6 
технологических каналов первого

энергоблока. Технический совет  
станции рассмотрел этот вопрос. 
Несмотря на то, что каналы не 
имеют дефектов, требующих их 
обязательной замены, мы пришли 
к выводу, что необходимо  
выполнить рекомендуемую замену.

Объемы работ увеличены. 
П лотность  всех пусковых и

окончательны х операции при 
ремонте возрасла до такой  
степени, что очень большая  
вероятность сдвига срока  
окончания ремонта. Ведь из 
рассчета машинного времени 
можем не уложиться в график. А 
оно, как известно, не сокращается.

В первый день проведения 
незапланированных ранее
ремонтных работ выполнили их 
более половины. Но остается два 
самых сложных канала. Поэтому 
сказать наперед что-то определенное 
трудно.

Владимир БЕРДНИК, 
начальник монтажного участка

В установленные сроки наш 
у ч а ст о к  зав ер ш и л  вы р езк у  4- 
обратных клапанов питательных  
узл о в .  О тл и ч н о  п о т р у д и л и сь  
к ол л ект ив ы  м а ст ер о в
В .И .Б у х а р и н а ,  С .И .Я р о в о г о ,

О. Б. Д у б и нк и н а . У спех
о б е с п е ч и в а л и ,  б е з у с л о в н о ,  и 
бригады  под р у к о в о д ст в о м  
С.Н.Курочки, Н.Н.Сизоненко.

В тесн ом  со тр у д н и ч ест в е  с 
к о л л ек т и в а м и  нач ал ьн и к ов  
у ч а ст к о в  К . Ч у г у є в а ,
С .П ан ч ен к о  произвели врезку  
к л а п а н о в .  Р а б о т а  тон к а я ,

ответственная.
Д о с т и ж е н и е  к онеч н ого

результата во многом зависело  
от качества сварочных работ. Их 
вы полнили в ы с о к о к в а л и 
ф иц и рован ны е сварщ ики
Ю .Р .Ю л даш ев , И .Ф .Б рю ханов ,
С.В.Каменщиков, А.В.Осовский, 
И .И .П овар.

Владимир РУБАНОВ, 
слесарь ЧРП “Атомремонт”

Много важных и неотложных  
работ на ремонте первого 
энергоблока было поручено 
выполнять подрядным
организациям. В их числе и ЧРП  
“Атомремонт”. Одна его бригада,

которой мне доверено руководить, в 
помещении главного цирку
ляционного насоса занималась 
чисткой теплообменника.

Работа, что скрывать, сложная. 
Это обусловлено состоянием 
оборудования. Приходилось  
применять и специальный пис
толет, и насадку.

То, что нам  было

предусмотрено по наряду,  
выполнили вовремя. Наши люди, 
учитывая интересы энергетиков- 
чернобыльцев, к этому постоянно 
стремились. Особо отличался на 
этом важном участке слесарь  
В.А.Кулаченков.

Сегодня, когда ремонт близится 
к завершению, приятно, что в этом 
есть и наш труд.

Завершить 
в срок ремонт 1-го энергоблока

Б о л ь ш а я  заслуга в безопасной работе станции принадлежит специалистам. Среди них  —  ведущий 
инж енер А лександр Викторович Севастьянов, который не один год трудится на ЧАЭС.

Фото В. Инютина.

СОТРУДНИЧЕСТВО 
С МАГАТЭ

В ГОСТЯХ — ФИНСКИЕ 
АТОМЩИКИ

На Чернобыльской АЭС побывали представители финского 
центра радиационной и ядерной безопасности Матти Тарваинен и 
Антеро Тиитта. Они посетили хранилище отработанного ядерного 
топлива, познакомились с условиями его хранения, учета и 
контроля, встретились со специалистами, ведущими вопросы 
ядерной безопасности, обсудили список оборудования, 
необходимого для улучшения системы учета и контроля ОЯТ.

Главная цель визита финских атомщиков, — сообщил главный 
специалист Администрации Ядерного регулирования 
Минэкобезопасности Геннадий Бороздин, —  помочь создать в 
Украине государственную систему учета и контроля ядерных 
материалов. Визит также является частью подготовки к совещанию 
стран-доноров (США, Япония, Швеция и Финляндия), которые 
окажут Украине безвозмездную помощь в создании такой системы. 
Совещание планируется провести в Хельсинки в конце октября этого 
года с участием представителей Минэкобезопасности Украины.

Кроме ЧАЭС, финские специалисты побывали такж е в 
Киевском институте ядерных исследований, где более трех 
десятилетий в научных целях эксплуатировался реактор небольшой 
мощности.

В .Д ЕМ ЕН ЕВ

ЗИМА НЕ ЗАСТАНЕ 
ЗНЕНАЦЬКА...



а каждом поколе
нии людей оставляет 
свой отпечаток 
время. Сейчас, 

только наступает лето, дети 
настойчиво спраш иваю т 
родителей, в какой  
санаторий или Дом отдыха 
поедут. В краях, которых 
коснулось черное кры ло 
Чернобы ля, недавно и 
путевки предлагались 
бесплатно или же за чисто 
символическую плату. Едут 
ж елаю щ ие набираться 
силы , поправлять свое 
здоровье.

— Н есколько по- 
иному было 30 лет назад,
— вспоминает
электромонтер службы 
средств диспетчерского и 
т е х н о л о г и ч е с к о г о  
управления электроцеха 
ЧАЭС М.Д. Рожок. — На 
каникулах мы не рвались 
на моря-курорты ,
стремились работать , 
помогать старшим, чтобы 
жилось легче. Я помню 
припятьский край тихим и 
спокойным, с нетронутым 
ландшафтом.

Рос на
железнодорожной станции 
Янов. В 1966 году, окончив 8 
классов, узнал; что в родные 
края прибыла Свердловская 
экспедиция изыскательных 
работ. Тогда уже много шло 
разговоров, что планируют 
строить больш ое
предприятие. Оказалось, что 
гости должны делать 
промышленные площ адки 
будущей атомной станции, 
города, где будут жить ее 
работники.

И нтерес, присущий 
подросткам его возраста, 
желание приложить свои 
руки к полезному делу, 
привели к руководству 
экспедиции с просьбой взять 
на работу. М ожно было 
(правда, временно)
устроиться и на местное 
“Заготзерно” . Но победила 
неизвестность.

Взяли энергичного,

лю бопытного парниш ку на 
сезонную работу в 
изыскательную экспедицию. 
“ С езонник” вы полнял, что 
доверяли, помогал гостям 
реш ать поставленные перед 
ними задачи . В озвращ аясь 
домой, в душ е радовался 
причастности к чему-то 
большому и тайному. С высоты 
времени, реальности сегодня 
понимает, что это, 
действительно, было так . 
Тогда сведения о строительстве

многоэтажного города, шести 
энергоблоков мощностью 2,4 
миллиона киловат еще не 
полностью воспринимались.

Осенью, встретив в школе 
одноклассников, щедро делился 
впечатлениями. А на 
следующий год снова трудился 
в поисковой экспедиции.

Эти небольшие фрагменты 
юности Н иколая Рож ка 
несомненно свидетельствуют, 
что стоял подросток у исто
ков, где зарождалась ЧАЭС.

В армии был связистом. 
Понравилась профессия. Чему- 
то научили старш ие, но ко 
многому пришел собственной 
с о о б р а з и т е л ь н о с т ь ю ,  
л ю б о з н а т е л ь н о с т ь ю ,  
стремлением глубже и шире 
овладеть профессией,
чувствовать себя уверенно, 
бы ть на высоте разны х 
нестандартных ситуаций.

Именно таким  и взяли 
юношу в начале семидесятых 
годов в управление 
строительного участка, 
который обеспечивал связь

объектов, строящ ихся на 
берегах П рипяти. П омнит, 
каким было торжество, когда в 
городе ввели в эксплуатацию 
первую АТС на 150 номеров, на 
атомной станции — на 200 
номеров. Свою лепту вместе с 
коллегами вложил сюда и 
Николай.

С февраля 1977, который 
вписал новую страницу в 
трудовую  биографию  и 
последнюю запись в трудовую 
книжку, перешел работать в

коллектив энергетиков. Они, 
как и весь Союз, жили тогда 
ожиданием пуска в действие 
первого энергоблока. Вместе со 
всеми радовался трудовой 
победе атомщ иков, первому 
току, который вы работала 
Ч ернобы льская атомная 
электростанция. Событие, что и 
говорить, памятное. Сколько 
было общ енародного
торжества, гордости за нашу 
мощ ь, взлет науки и 
производства, трудовую победу 
и преданность общему делу.

Такие события повторялись 
потом в жизни не раз. Довелось 
Н иколаю  Д авидовичу 
принимать участие в пуске всех 
энергоблоков. На первых двух 
был электромонтером, 
куратором проводной связи, 
кабелей, конечных устройств, 
принимал в эксплуатацию  
связистское хозяйство.

На следующих двух блоках 
был бригадиром. Имея в 
коллективе 10 человек, 
выполнял все ту же 
электромонтерскую  работу.

П равда, ответственности 
прибавилось. Но с этим пришло 
и широкое признание. К 
поощрениям местного значения 
прибавились Грамота
Верховного Совета Украины за 
пуск в эксплуатацию  3-го 
энергоблока, медаль “ За 
трудовую доблесть” — за 
введение в эксплуатацию 4-го. 
Кто знает, нашли бы награды 
высшего разряда нашего героя, 
если бы осуществлялся пуск 
следующих двух блоков. Они

сегодня, как  немой укор 
человеческой беспечности, 
непродуманным и
непоследовательным чьим-то 
действиям.

Казалось, все складывается 
хорошо. Работа  нравится. 
Получил в Припяти квартиру. 
Женился. Родились дети. Живи 
и радуйся. Н е получилось. 
Пришла страшная ночь апреля 
86-го. А с ней эвакуация 
населения Припяти, работа по 
ликвидации последствий 
аварии. Вахты, вахты. Три года 
работал мастером.

— Мог ли сменить место 
работы ? — откровенно 
спросили Николая Давидовича.

— В п ри н ц и п е  —  д а .
П р е д л а га л и  р а б о ту  в 
ком м ерческих струк турах . 
И зар п л ата  н еплохая . Н о, 
убежден, нынешний резино
ж е в а т е л ь н ы й  сезон
к о р о т к и й , он о к о н ч и тся . 
Нужно производить товар , 
а не всей  стр ан о й  
за н и м а т ь с я  его
п е р е р а с п р е д е л е н и е м  ,

перепродажей.
Здесь, на станции, 

стабильность, уверенность. 
Чувствую себя в своей лодке 
профессионалом.

Семья проживает в Киеве. 
Можно было и там поискать 
работу. Но в условиях 
экономического кризиса это 
сложно. К тому же придется 
начинать все сначала. А здесь 
уже и до пенсии недалеко...

Есть у Николая еще один 
весомый аргум ент. И з-за  

скром ности  он не 
вы п ячивает наперед 
личное. На станции 
проработал 20 лет. Хорошо 
зн ает  п роизводство . 
Приходят на работу новые 
кадры. “Все уедут. Но кто- 
то же должен показать  и 
рассказать где, что и как 
пролож ено. Д ав ать
и с ч е р п ы в а ю щ и е  
х а р а к т е р и с т и к и  
оборудован и я. Здесь я 
нужен” . Последнее, кстати, 
и застав и л о  наш его 
собеседника п рекрати ть  

диалог. Коллеги в отпуске. А 
п роизводство  не ж дет. 
Извинившись, исчез...

Х орош о зн а е т  свой  
у ч ас то к  р аб о ты  Н и к ол ай  
Рож ок. Но к руководящ им 
высотам не рвется. Не очень 
с о ж а л е е т , ч то  и 
специального образования в 
свое время не получил. Но, 
похоже, уверенно чувствует 
себя и без него . О так и х  
р ан ь ш е  г о в о р и л и , м ол, 
человек на своем месте.

И м еет  Н и к о л ай
Д ав и д о в и ч  вполне
о п р е д е л е н н о е  
индивидуальное мнение по 
п овод у  ряда ж и тей ски х  
п роблем  п рош едш его  и 
н ы н еш н его  врем ени .
О ц ен и в ает  их п о-своем у  
мудро и аргументированно. 
У бедж ен, что за атом ной  
эн ер гети к о й  бо л ьш о е 
будущее, какие бы гонения 
и л о ву ш ки  ей не 
устраивали.

Григорий ЗАХАРЧЕНКО

ИЩИТЕ 
ТАЛАНТЫ

На мой взгляд, важно 
читателя заинтересовать, 
з а и н т р и г о в а т ь ,  
удовлетворить его спрос в 
и н ф о р м а ц и о н н о 
п о з н а в а т е л ь н о м  
н а п р а в л ен и и . П ут ей , 
естественно, много.

Каждый из нас очень 
часто бывает покупателем. 
В больш инстве н ап р ав
ляемся на рынок. А  всегда 
ли знаем, что и сколько 
стои т  в С лавутиче и 
Чернигове. Для семейного 
бю дж ета  это н уж н ая  и 
полезная информация.

Н а п о сл ед н ей
страничке порекомендовал 
бы помещать что-то для  
эр уди тов . С каж ем ,)
кроссворды . З н а ю , есть  
н ем ал о  л ю б и т ел ей  и х  
“щелкать” .

С ейчас все дорого п 
ничто просто так не дается, 
не делается. У верен, что 
учредитель должен иметь 
какую-то выгоду-пользу от 
своего печатного издания. 
Имею ввиду частичное или 
ж е п ол н ое  п ок р ы ти е  
расходов на его выпуск. 
Д л я  этого  м ож н о  за  
о п р ед ел ен н у ю  п л ату  
пом ещ ать реклам у пли  
ч а ст н ы е о б ъ я в л ен и я . 
С егодня, к примеру, мы  
толком п не зн аем , что 
предлагают покупателям  
коммерческие магазины . 
Д у м а ю , они бы  
воспользовались случаем  
ш ирокой  м а ссо в о й  
пропаганды своего товара. 
Естественно, не за спасибо. 
Выгода обоюдная.

Считаю возможным за 
у м ер ен н ую  плату
реализовать газету через 
к и оск и . П о см о т р и т е , 
програм м а телевидения  
идет нарасхват.

Среди читателей газеты 
много талантливых людей, 
у в л ек а ю щ и х ся  к ак и м - 
нибудь  и ск у сст в о м , 
пиш ущ их сти хи , п р озу , 
ю м ор. П усть испы таю т  
свои силы на страницах  
газеты. “Большая" пресса 
их  первое время, понятно, 
не опубликует. А  в местной 
это возможно. Такой шаг 
считаю привлекательным и 
и н т ер есн ы м . Он
с п о со б ст в у ет  р азв и ти ю  
творчества, инициативы, 
т а л а н т а , в сел я ет
определенные настроения 
на преодоление трудностей, 
какими так полна наш а  
е ж е д н е в н а я  
действительность.

Ж елаю основателям и 
творцам газеты “Новости 
ЧАЭС*' уд а ч и  и д о б р а . 
Одновременно предлагаю  
напечатать такой афоризмі 
“Все в мире относительно. 
Но лучше относить всегда 
домой!**

Слышал от знакомых, 
что п оявилось  на свет  
новое издание трудового 
коллектива ПО “ЧАЭС" — 
газета “Новости ЧАЭС".  
Приятная информация.

М ы, р а б от н и к и  
в е д о м с т в е н н о й  
военизированной охраны, 
т р уди м ся  в ахт ов ы м  
м ет о д о м , п р ож и в аем  в 
З ел ен ом  М ы се. М ож ет, 
туда  в о б щ еж и т и я  и 
доставлять как-то газету. 
В едь там  п р ож и в аю т  
многие работники атомной, 
которым интересно, что 
п и ш ется  об их родном  
предприятии.

БЕРЕЖЕНОГО 
И БОГ БЕРЕЖЕТ

Анатолий ЗАГРАЙ, 
начальник лаборатории 

внешней дозиметрии 
города Славутич

Одним из основных 
направлений деятельности 
лаборатории внешней
дозиметрии С лавутича, 
которая является составной 
частью  цеха радиационной 
безопасности ПО “ЧАЭС”,есть 
радиационный контроль 
продукции, производимой 
с е л ь с к о х о з я й с т в е н н ы м и  
предприятиями, а такж е 
продуктов питания,
реализуемых в магазинах 
О Р С а. Пробы здесь 
отбираю тся ежемесячно по 
граф ику, согласованном  с 
Госсаннадзором. Для контроля 
мы берем такж е пробы 
окружаю щ ей среды,
атмосферных осадков, почвы, 
растительности.

В лаборатории постоянно 
проводятся измерения
радионуклидов в продуктах, 
попадающих на стол 
славутичан, жителей
близлежащ их населенных 
пунктов из личного подсобного 
хозяйства, от рыбалки и охоты, 
сбора лесных даров. Контроль 
осуществляется как по графику, 
так и по заявкам населения. 
Практически летом посетители 
к нам шли ежедневно, чтобы 
удостовериться в чистоте ягод, 
овощей, фруктов, зелени. При 
этом они получали

соответствующие сертификаты.
Аппаратура, которую имеем 

на вооружении, позволяет 
провести контроль быстро и 
качественно. Услуги,
естественно, бесплатно. Ими 
пользуются все желающие.

М ы не ставим себе цели 
зн ать  фамилию того, кто 
обратился. Анализ проводится 
анонимно. Но при этом очень 
важно иметь данные места 
сбора, чтобы в случае 
загрязнения предупредить 
массовое употребление
продуктов питания.

Р езультаты  измерений 
показывают, что ни в одной из 
проб, отобранных в нынешнем 
году в м агазинах или 
с е л ь х о з п р е д п р и я т и я х ,  
содерж ание радиактивны х 
изотопов не превы ш ает 
установленны х в Украине 
уровней. Содержание основных 
дозообразую щих изотопов в 
продуктах питания,
реализуемых через ОРС, на 2-4 
порядка, а в продукции 
сельхозпредприятий на 1-3 
порядка ниже
регламентируемого временными 
допустимыми уровнями.

Вместе с тем следует 
обратить внимание на то, что в 
отличие от этого мясо дичи и 
рыбы, выловленной в бассейнах 
Днепра и Припяти, в 50 
процентах случаев загрязнены 
выше допустимых уровней, 
порой значительно. Т ак , 
например, в мясе дикого кабана 
обнаружено 360 нКи/кг, в рыбе— 
до 2300 нКи/кг. Не исключено,

БЕЗНАЛИЧНЫЕ РАССЧЕТЫ

Евгений ДМИТРИЕВ, 
работник химического 

цеха ПО “ЧАЭС”

в е с о м ы й  а р г у м е н т
НИКОЛАЯ РОЖКО

что они попали к нам из 
радиоактивно загрязненной 
зоны.

Грибы загрязнены  в 80 
процентах случаев. Причем 
средняя активность свежих 
грибов значительно превышает 
допустимые уровни.

Е с т е с т в е н н о ,  
употребление так и х
продуктов может существенно 
сказаться на дозе облучения 
человека. Значит, надо быть 
особенно осмотрительным и 
осторож ны м . К он троль  
никому не помешает. Он один 
из путей охраны здоровья от 
нежелательных влияний.

Средняя годовая
эффективная доза внутреннего 
облучения ж ителей города, 
оцененная по поступлению  
радионуклидов аварийного 
происхождения с продуктами 
питания централизованной и 
нецентрализованной поставок, 
водой, воздухом, составила в 
1994 году 0,49 мЗв, причем 0,48 
мЗв обусловлено поступлением 
радиоцезия с продуктами 
питания. Н апомним, что по 
принятой в Украине Концепции 
безопасного проживания 
населения на загрязненны х 
территориях дополнительная 
по сравнению с доаварийной 
доза не должна превышать 1,0 
мЗв в год.

Здоровье человека — 
основное богатство. Поэтому 
еще раз напоминаем: от
самодисциплины  в вопросе 
контроля продуктов питания 
зависит доза внутреннего 
облучения, а значит и состояние 
здоровья. Зачем рисковать, 
если можно неж елательны е 
явления предупредить.

Нужные консультации вы 
можете получить по тел.: 6-12- 
47, 2-48-14, 6-14-60.

ВАХТОВИКАМ
ТОЖЕ

ИНТЕРЕСНО
Владимир Л Ю Ш Н Я , 

стрелок ведомственной 
военизированной охраны

Имя аппаратчицы Ольги Леонтьевны Монаковой хорошо 
известно среди работников химического цех л. Много теплых 
слов можно услышать в ее адрес. Инженер ТА. Устименко, 
прежде всего, выделяет добросовестность Ольги 
Леонтьевны, общительность и ответственное отношение 
к  своим обязанностям.

Общительная, всегда готовая поддержать коллег 
вниманием, чутко уловить настроение подруг, с которыми 
трудится вместе почти десять лег. Важно подчеркнуть, что 
работает без брака. И  эго не случайно, потому что Ольга 
Леонтьевна десять раз проверит. Поэтому и не бывает 
отклонений от норм технологического режима.

Высокое мастерство показала Ольга Леонтьевна на 
цеховом конкурсе профмастерства. Нет у  женщины на 
работе ни минуты покоя, она всегда в движении. И  таких в 
химцехе немало. ' ^

На снимке: О.Л.Монакова. -  *

 Фото Валерия Инютину

В Славутиче и на объектах ПО Чернобыльская А Э С  завершили прием заявлений и 
заключение договоров на обслуживание населения системой безналичных рассчетов на основе 
смарт-карт.

Ее внедрение позволит защитить деньги от инфляции, экономить время в сфере торговли, 
повысить культуру обслуживания в нашем городе.

Первые 500 смарт-карт вручаются работникам ЧАЭС, изъявившим желание стать 
Первопроходцами.



«ЗОЛОТАЯ ОСЕНЬ 
СЛАВУТИЧА»

Второй Международный фестиваль детского творчества, 
телевидения и прессы “Золотая осень С лавут ича” получил 
разнополярные мнения-оценки. Некоторые из них предлагаем 
читателям.

Н иколай БЛ УДЧ И Й ,
служащий (Славутич).

— Заботу о детях, развитии
их способностей, привлечение к 
острым проблемам, которые 
волную т мировую
общественность, считаю очень 
нужной. Черпнув информацию 
о ЧА ЭС , С лавутиче с, 
первоисточников, подростки 
понесли ее по всем уголкам 
бывшего Союза. Таким образом 
расширился круг жителей стран 
С Н Г, которы е будут иметь 
объективное представление о 
Чернобы льской атомной. 
Сегодня, когда вокруг нее 
столько разговоров, это очень 
важно.

Просто мама (  не назвала 
себя):

— Фестиваль детский. Но,
похоже, взрослые об этом часто 
забы вали . Детиш ки с 
нетерпением ож идали
фейерверка. Но вспомните, 
когда он был, с каким отрывом 
от программы. Некоторые дети 
в ожидании праздничного 
салю та просто уснули на 
лавочках.

А заверш альная кон
цертная программа разве была 
для детей? О рганизаторам  
ф естиваля, наверное, на 
будущее следует подумать, 
для кого организован праздник.

Сергей КОЛЕСНИЧЕНКО , 
у  чащийся (Бровары):

— На фестивале впервые. 
Понравилось. Познакомился со 
многими сверстниками. После 
посещения ЧАЭС изменилось 
представление и мнение о ней. К 
сож алению , у многих оно 
извращенное.

О том, что узнал, увидел, 
обязательно расскажу своим 
друзьям. А еще постараю сь 
написать заметку в нашу 
местную газету.

Рабочий ПО “ЧАЭС”:
— Себя называть не буду. 

Откровенность и сейчас не везде 
поощряется.

Сколько уже в этом году 
в С л аву ти ч е  п роведено 
разн ы х ф естивалей? П ять , 
наверное. А сколько на них 
ушло безвозвратно денег мы, 
к сожалению, так  и не знаем. 
С кры тн ость  при всеобщ ей 
гл асн о сти . У верен , что 
н аш л о сь  бы ср ед ств ам  не

менее достойное применение 
в городе, где окол о  двух 
ты сяч  семей ож идаю т 
улучш ени я ж или щ но
бытовых условий.

Чтобы знать мнение тех, на 
чьи с|)едства проводятся такие 
громкие мероприятия, нужно 
провести письменный опрос 
непосредственно среди 
работников станции. Пусть 
свое мнение вы скаж ут все 
работающие на ней. В этом 
случае будет полнейшая 
объективность.

Вадим К О ТЕ Н К О ,
Александр КРИ Ж ЕВИЧ, 
подростки (Киев):

— Фестивали такого типа 
нужны для творческого роста, 
общего развития. Все, что здесь 
мы заснимаем на телепленку, 
покажем по телевидению, 
которым с удовольствием 
увлекаемся.

П риятным и
впечатлительны м было 
общение с мэром Славутича 
Владимиром Петровичем 
Удовиченко, генеральным 
директором П О  “Ч А Э С ” 
Сергеем Константиновичем 
Парашиным.

При этом отметим, что 
самой ЧАЭС, к сожалению, мы 
и не увидели. Посещение 
блочного и главного щитов 
управления понравилось, но 
оно не дает полного 
представления об атомном 
гиганте. Нам хотелось бы более 
ближе посмотреть всемирно 
известный четвертый блок, 
одетый в защитный саркофаг.

Игорь, 12 лет , учащийся 
(Славутич):

— Фестиваль понравился. 
Мне даже визитную гостевую 
карточку вручили. Сохраню на 
память.

Юрий М АЗУР , учащийся, 
юный журналист (Сквыра):

— М не нравится
журналистика. В этом году стал 
победителем областного 
конкурса на Киевщ ине, 
награж ден экскурсионной 
поездкой в Болгарию. Хорошие 
впечатления оставил
ф естиваль “Золотая осень 
С лавути ча” . Вместе с 
коллегами-журналистами из 
К алуги и К ривого Рога 
постарались и выпустили

общую газету “Я блоко” , 
которая на конкурсе заняла 
призовое место. М ы, 
естественно, получили призы.

Иван Петрович (фамилии 
не назвал):

—  Н аверное, многие из 
ваших собеседников охали и 
ах ал и  от умиления и 
восхищ ения проведенным 
фестивалем. Я считаю, что это 
пустая трата времени и денег.

Владимир учащ ийся  
(Славутич):

—  Фестиваль понравился. 
Но ведь гостям и нам, 
хозяевам, интересно было бы 
посмотреть всю его программу. 
Но не удалось, так как в одно 
и то же время проводилось 
много мероприятий. Куда идти 
— не придумаешь. О т этого 
многое потеряли.

А лексей  учащ ийся
(Славутич):

— Видел, как нарасхват
шли газеты , выпускаемые 
юными журналистами, пресс- 
центром. Интересные, значит, 
если пользую тся такой 
популярностью. Хорошо бы 
еще и в многолюдном месте 
специальны й стенд
оборудовать, чтобы такие 
печатные издания читали все 
желающие.

Л ю  дм ила П Р О Ц К  О,
руководит ель объединения 
юных журналистов (Сквыра):

— Славутич — молодой, 
юный и приветливый город, 
очень понравился. Мои 
воспитанники с удовольствием 
принимали участие в 
фестивале, показали, на что 
способны. Впечатлений у ребят 
много. Думаю, со временем 
будут их публикации на 
страницах газет.

Светлана П АЛ И В О Д А , 
учитель труда (Бровары):

— Руковож у кружком 
“Червона Калина” при центре 
патриотического воспитания. 
П риятно, что работы  моих 
воспитанников высоко 
оценены на международном 
фестивале “Славянский базар” 
в Витебске (Беларусь). Такую 
оценку они получили и в 
С лавутиче. Естественно, 
мнение о детском фестивале, 
проводимом здесь, самое 
хорошее. Детям нужны такие 
мероприятия. Пусть общаются, 
смотрят на себя со стороны, 
учатся у других.

Для бесплатного 
пользования горожан, 
гостей Славутича узел 
электросвязи установил на 
улицах телефоны- 
автоматы. К сожалению, не 
всегда ими можно 
пользоваться. Отдельные 
автоматы сломаны, а 
другие — унесены. Кстати, 
один телефон-автомат не 
так давно стоил 8 
миллионов карбованцев. 
Где набрать этих 
“лимонов”, чтобы
возмещать нанесенный 
ущерб?

+ + +
В общежитиях города 

проживают люди разных 
возрастов и профессий. 
Каждый, естественно, 
имеет право на личную 
жизнь, вольное
п е р е м е щ е н и е ,  
и с п о л ь з о в а н и е  
свободного времени по 
своему усмотрению. Увы! 
Не всегда! Общежития, 
оказывается, закрываются 
в 24 часа. Об этом 
напоминают объявления. 
Не пущать и все!

Альвина БУБЕНКО, 
заместитель председателя совета 

ветеранов Великой Отечественной 
войны г.Славутича

Ветераны второй мировой... Их в городе 
энергетиков проживает сегодня около 200. К 
сожалению, число это неумолимо сокращается. 
Д аю т о себе знать нелегкие ф ронтовые 
испы тания, переживания, голод и холод. 
Немилосердны и годы. Самому “молодому” 
ветерану уже под семьдесят. Возраст довольно 
зрелый. 

Неумолимо жестокой была к ним судьба. 
О пали ла, припорош ила ж арким пеплом и 
порохом, прош лась тяжелым катком  с 
острокровавыми шипами по их юности, молодым 
годам. И все же на ф ронтах и в ты лу, в 
партизанских отрядах они мужественно и стойко 
вынесли все тяготы  и лишения ж естокого 
лихолетья , как  могли, приближали 
долгожданную  победу над ухищренным и 
коварным врагом, позарившимся на свободу и 
независимость народов Европы.

Помнится празднование 50-летия Победы в 
Великой Отечественной войне. Это, как и первый 
послевоенный победный день, незабываемо. 
С колько внимания и теплоты  проявило 
нынешнее молодое поколение к ветеранам, 
бывшим фронтовикам. К ак  много сделало 
руководство ПО “ЧА ЭС” , чтобы облегчить
жизнь преждевременно поседевших очевидцев
участников тех бурных событий. Спасибо и 
земной поклон за сыновье-дочернее чувство, 
знак внимания и благодарности.

П риятно, что это не была одноразовая 
помощь-поддержка. И сегодня мы ее ощущаем. 
Атомная станция продолжает поддерживать 
совет ветеранов войны м атериально. Из 
передаваемых средств мы ко дню рождения 
вручаем  ветеранам  небольш ую  сумму. 
Посещаем в этот день на дому, поздравляем. 
Д ля многих деньги — это сущ ественное 
пополнение скудной пенсии. Но очень часто 
слыш ится растроганно, что важен не сам 
подарок, его ценность, а внимание. И это 
п р авд а . К ак  много зн ачи т вним ание к 
человеку, доброе слово. Он чувствует, что его 
не забыли, о нем помнят. К  сожалению, в этом 
направлении наше общество очерствело.

Наш совет стремится поддерживать со всеми 
ветеранами связь. Скажу без преувеличения, что 
мы знаем о них очень многое: год и дату 
рождения, домашний адрес и телефон, условия 
прож ивания, где и кем воевал , работал  в 
послевоенные годы, какие имеет награды. Об

В вестибюле АБК-1 ПО “ЧАЭС” работает буфет ОРСа. 
Здесь можно приобрести кофе и шоколад, конфеты и чай, 
сигареты и спички, некоторые другие товары первой 
необходимости продовольственного ассортимента в 
упаковке. Торговая точка пришлась по вкусу атомщикам, 
пользуется у них спросом. За последнее время дневная 
выручка составляет 25-30 миллионов карбованцев. Выгодно 
и удобно!

этом информирует специально заведенная 
картотека. Удобна во многом такая форма учета.

Не остаются вне нашего поля зрения и вновь 
прибывшие на проживание в город. Имея тесный 
контакт с управлением социальной защиты, 
быстро устанавливаем связь с ветеранами.

На своих заседаниях совет рассматривает 
много вопросов, касающихся жизни и быта 
ветеранов. В частности, улучшения жилищных 
условий. Но прежде, чем настойчиво стучать в 
двери руководящих работников с требованием или 
просьбой помочь, очень тщательно и всесторонне 
изучаем обращение. Иногда ведь может быть 
необоснованная просьба. Поэтому рубить с плеча 
не приходится. Жилищный вопрос во всем городе 
сложен и это следует четко уяснить, а не создавать 
вокруг ажиотаж, нагнетать обстановку.

Оказывал совет содействие и в оформлении 
соответствующих документов для получения 
денежной компенсации тем, кто насильно был 
угнан в германское рабство. Некоторые ее и 
получили. Но отмечу, что это очень сложная 
процедура, требую щ ая достоверности 
подтверждения.

... Как мало иногда надо человеку: внимание, 
теплое заботливое слово. Оно лечит и 
поддерживает морально, помогает избавиться от 
тяжелых дум, одолевать трудности.

С каждым годом ветеранов все меньше и 
меньше. Прискорбно, но это так. Надо быть 
реалистом. И важно, чтобы молодые знали о них 
с первоисточников. Не теряйте, дорогие, времени. 
Ветераны еще многое могут поведать. Они сегодня 
живая история тех грозных годов.

 Одни уверены, что водка
 родилась где-то за морями в
бусурманских землях, пройдя
 огонь, воду и чертовы
 трубы, она попала и к нам на 
погибель честным людям. 

" Другие же авторитетно 
 утверждают: “Как в болоте 
 не без черта, так в селе не без 
 сивухи. Тут она, проклятая, в 
 наших степях родилась, тут 
ее чертова колыбель”. И в 
 подтверждение своих слов 
 выдают такую бывальщину, 
 Жил в степи казак- 
 отшельник. Однажды сильно
 заскучал он и задумался, чем 
бы таким душу потешить.
 Тут пришел к нему черт и
 спросил: “ Чего скучаеш ь?” 
 “П от ом у что о д и н ”, —

 ответил степняк. Черт
возьми и предложи ему: 
 “Понюхай вот этого 
порошка. Будто двое вас 
 станет ”. Отшельник
 понюхал, чихнул раз-другой и 
 правда веселее стало. Через 
 некоторое время черт вручил 
ему трубку: “Закуришь, и

и пламени, она и без огня ум  
сжигает. Огненное 
происхождение водки 
подтверждают и такие  
народные названия как  
“огненная вода”, “дымка”,  
“чадуха”, “паленка”.

Иногда от заядлого  
нетерпеливого пьяницы  
можно услышать: “Напьемся  
тут, ведь на небе не дадут,  
пока до неба дойдем, еще по  
десять глотнем”. Такое  
оскорбительное отношение к  
небесам может обидеть его  
жителей. Еще бы! Воды в и 
т учах достаточно, 
грозового огня там тоже  
хватает — от их соедине-  
ния получаются пламенные 
хмельные напитки “са-  
м ограй” и “веселуха”,  
которые выплескиваются  
в радугу (по-украински  
“веселка”) и в конце концов  
попадают на землю, где  
растекаются по городам и  
весям на радость и горе их  
обитателей... 

В.СУПРУНЕНКО. 

ОГНЕМ КРЕЩЕННАЯ, 
ЧЕРТЯМИ КАЛЕННАЯ...

словно вас трое станет”. 
Задымил бедняга — совсем 
повеселел. Будто в кругу 
давних друзей оказался. 
Наконец черт принес жбан и 
сказал: “Выпьешь
содержимое, и станет вас до 
десят и”. Казак, не долго 
думая, опорожнил посудину, и 
закачалась земля под ногами, 
закружилось все вокруг. И 
показалось ему, что толпы 
народа собрались — все 
смеются, поют, танцуют.

Зло, которое творят  
черти, наводит на мысль, 
что нечистая сила 
поставила цель уничтожить 
весь род людской. Как, с 
помощью чего это сделать?

Мудрил, примерялся лукавый 
и придумал “мутящую” воду 
— крепкий напиток, который 
одновременно веселил душу и 
наполнял ее тоской. Бесы  
долго не знали, как его 
назвать. Однажды черт, 
которого звали Кай, облился 
этой водой так, что изо рта 
у него начали выпрыгивать 
огненные языки. Черти 
испугались и стали кричать: 
“Сгорел Кай! Сгорел Кай!” Так 
возникло слово “горелка”, 
хорошо известное нашим 
предкам (украинцы и ныне 
повсеместно называют  
водку “горелкой”). Горелка —  
всему доброму злодейка, 
рожденная в чертовом дыму

...А ГОДЫ 
УХОДЯТ

ДЛЯ УДОБСТВА ПЕРСОНАЛА


